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本报记者 李一平

丈夫眼中的水指导

独有自信激发队员力量

半决赛对阵日本，决赛战胜韩国，
中国女足踏上亚洲之巅的两战，都经
历了先落后，再反超的剧本，过程很难
说得上轻松。但水庆霞麾下的中国女
足展现出的韧性，让我们看到了足球
这项运动独有的魅力。
决赛当天的大年初六晚上，水庆

霞的丈夫在青浦的东方绿舟基地观看
直播，虽然场面一度落后两球，但王嘉
明却始终对水庆霞充满了信心。“赛
前，我和她有过一些交流，也交换了一
些看法，我们做了很多预案，也考虑过
打平怎么办。”但对于水庆霞来说，这
是一场必须要胜，也是必胜的比赛。
中场休息，水庆霞在休息室和队

员们进行了一次不短的谈话，随着下
半场水庆霞的战术调整和换人，中国
女足取得了明显的突破，这也成为了
最终亚洲杯夺冠的关键转折点。

作为最了解水庆霞的人之一，在
王嘉明看来，水庆霞的足球哲学就是
“不放弃，拼到最后一刻”。她常在中场
时对队员说，“我们还有45分钟，不到
最后一分钟怎么知道奇迹不会出现？
我对你们有信心，你们放开踢就是。”

也正是水庆霞这份独有的自信，
激发起了女足队员超过百分之百的力
量。唐佳丽一球一助攻扳平比分，肖裕
仪的读秒绝杀，王晓雪面对爆射的背
手封挡，都是拼搏精神的最好体现。

为女足振兴舍小家

与丈夫一周见一次面

站在水庆霞和王嘉明的家中，总
感觉缺了几分烟火气。比起寻常百姓
生活的房间，这里的陈设简单，就连搬
家时送过来许久的纸箱仍处于封装的
状态，显然主人还没空去拆封整理。
王嘉明和水庆霞相似，是一名足

球青训教练，此前在北蔡的一所学校
执教，目前任教上海女足。由于职业性

质的问题，两人平常也难得一见，基本
上只有每周六能见一次面。“每周我们
就在家住一天，有次开玩笑说还不如
住酒店里，停车还方便一点。”碰上有
人要带队参加比赛的时候，更是时常
一两个月也见不到一面。
在王嘉明的眼中，水庆霞是一个

自我要求非常高的教练，“包括对我、
对年轻球员的要求也很高。”言传身教
下，水庆霞带过的女足队员都非常严
于律己。但走下训练场，水庆霞和女足
姑娘们的关系又像是姐妹，队员碰到
了具体的困难，她都会尽最大的努力
去帮助队员。

冷静面对荣誉与追捧

期待更多孩子来踢球

对比中国男足在世预赛上的失
利，中国女足在亚洲杯上的表现则给
更多的球迷和足球人打入了一针“强
心剂”，有人调侃“感谢中国女足给我
感受祖国荣誉感的机会”，也有媒体人
吹捧“足球就是那么简单，无关体制、
无关政策，水庆霞就是女足的救星”。
但对于这些追捧，夫妻二人却显得很
冷静。
王嘉明在和普陀区青少年足球学

校校长张翔的交谈中，专门感谢了普
陀女足给与的大力支持。在这次的中
国女足决赛大名单中，有六位球员来
自上海，其中四位出自普陀足校。
多年来，普陀区坚持体教融合的模

式培育，普陀女足项目于1993年起率先
探索“一条龙”模式，经过20多年发展，
项目得到了金沙江路小学、新普陀小
学、曹杨二中附属学校、梅陇中学、曹杨
二中等布局项目学校的支持，逐步形成
了“小学做大、打基础；初中做实、出成
果；高中做强、成品牌”的发展体系。
赵丽娜、张馨、杨莉娜和唐佳丽这

四位中国女足队员就是从普陀女足
“一条龙”的后备人才体系下培养出来
的优秀运动员。
普陀区副区长王珏，普陀区体育

局、教育局，以及长寿路街道相关负责
人参加了此次慰问。
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2月8日上午，在中国女足凯旋之际，普陀区委书记姜冬冬一行来

到位于长寿路街道的中国女足主教练水庆霞家中，向水庆霞的丈夫王

嘉明表达了诚挚的问候，并通过视频连线向水庆霞以及四位从普陀区

走出来的国脚赵丽娜、张馨、杨莉娜和唐佳丽送去了新春的问候。

姜冬冬表示， 中国女足的胜利给普陀区新年开工带来了巨大鼓

舞，中国女足团结拼搏、永不言弃的精神，值得普陀区全体干部学习。

姜冬冬向水庆霞介绍了普陀女足“一条龙”的青训体系，并表示普陀区

将继续加大培养女足青训的力度，努力让更多热爱足球的女孩子成长

为中国女足的未来之星。 姜冬冬还特别邀请水庆霞带领中国女足队员

们来普陀区进行指导。

中国女足主教练水庆霞感谢普陀区委书记姜冬冬对中国女足的

关心与慰问，同时也感谢了普陀足校给中国女足培养输送了一批优秀

的运动员。 水庆霞表示将找时间专程到普陀交流，希望携手普陀区，共

同推动中国女足事业进一步发展。

她的足球哲学就是永不放弃

“这将是一段新的启航”

有一个画面最能描绘主教练水庆
霞与队员们的心情，那就是在半决赛
艰难地战胜日本队后，所有队员坐在
更衣室内，不约而同地喊出“感谢水
导”四个字。随后，水导挥舞着双臂，大
声回道：“感谢队员们！”
在亚洲杯开始之前，水庆霞曾说：

“我一直跟队员们说要相信自己，我也
相信她们。”教练相信队员，队员信任
教练，这也许就是中国女足能够克服
所有困难，勇登顶峰的原因吧。
虽然赢得了亚洲杯冠军，但在水

庆霞眼中，这不是顶峰，而是接下来一
段时间的起点，这个冠军没什么大不
了的。“亚洲杯的比赛，我们虽然赢得
了冠军，但比赛也暴露了问题。教练员
就是这样，不能沉浸在以前的成绩中，
还是要把很多工作做好。”
受到伤病困扰，王霜并没有在半

决赛、决赛中有太多出场时间，在球队
面对关键时刻时，她只是替补席上的
看客。“场下比场上还要紧张，只能通
过呐喊来释放紧张感。”王霜说，看到
决赛中肖裕仪打进那粒绝杀球时，感
觉一下子缺氧了。
肖裕仪则说：“在我上场前，水导

希望我能够多突破，多利用自己的特
点。打进制胜球的那一刻，我最想拥抱
我的队友和教练，因为这真是太不容
易了，我的队友都特别给力。”
同时不要忘记，在肖裕仪打进制

胜球之前，门将朱钰也挡住了对手近
在咫尺的射门，这份功劳同样居功至
伟。本届亚洲杯，她获得了最佳门将的
称号。“特别兴奋，没想到自己会拿到
这个奖项，感觉像做梦一样。这意味着

这几年我的努力没有白费，而我想向
更高的目标迈进，这只是一个开始。”
是的，这只是一个开始。球队队

长、本届亚洲杯最有价值球员获得者
王珊珊所说：“我们有了新的教练，新
的团队。这次亚洲杯夺冠，是一个新的
成绩，这将是一段新的启航。”

“女中豪杰，民族英雄”

从未有一架飞机像中国女足的返
程航班一样，如此引人注目。在许多媒
体平台上，都能看到关于飞机行进路
径的实时直播。直播画面只有一张标
有飞机航线的绿色地图，并实时记录
着飞机的具体位置。在所有直播的留
言区，填满了大家对于中国女足的赞
美与祝福。

这个场景，仿佛所有中国人在为
中国女足保驾护航，直到她们在上海
浦东机场落地。周一晚间，上海阴雨
不断，但无法阻挡球迷们前去接机的
热情。一路上，中国女足的姑娘们有
鲜花、横幅相随。虽然由于疫情管控，
她们无法与球迷面对面交流，但是每
时每刻都能在远处看到支持她们的
身影。
大家冒雨聚集到一起，只是因为

一个单纯的原因：中国女足用她们的

顽强拼搏不仅换来了两场胜利，更为
所有中国球迷带来了精神能量，这是
一份最好的春节礼物。

2月8日，中国女足一行人在完成
防疫检测后，抵达了苏州定点酒店进
行封闭隔离。苏州当地警方用警车开
道，用最高礼遇欢迎女足姑娘们的到
来。虽然只能隔着大巴的玻璃相见，
酒店外，仍有数不清的球迷举起横
幅、挥舞着国旗迎接她们的到来。甚
至，还有年近九十的抗美援朝女兵来
到现场，为女足姑娘们送上了锦旗，
锦旗上写了八个大字：“女中豪杰，民
族英雄。”

而在完成酒店入住手续后，工作
人员也为女足姑娘们送上了一份礼
物：人手一套冬奥吉祥物。每个人都收
获了一只“冰墩墩”与一只“雪容融”。

边隔离边看冬奥赛事

接下来，女足姑娘们将开启收看
冬奥会的模式了。王霜早已在社交媒
体上吐露心声，她已经等不及看短道
速滑队的比赛，以及王濛风趣幽默的
解说了。

中国女足已经成为了所有人的宠
儿。拿到亚洲杯冠军后，支付宝兑现了
承诺，给予中国女足1300万奖金，其中
1000万奖励球队，300万奖励水庆霞教
练团队。同时，中国女足的官方合作伙
伴也宣布，给予中国女足1000万元奖
励。

她们是值得的，从踏上回国航班
到入住隔离酒店，投射在她们身上的
聚光灯就未曾熄灭过。希望，这些聚光
灯背后的关注，能再多一点、再久一
点。

中国女足的亚洲杯捷报，让全国的聚光灯都投射了过来。 凭借亚洲杯半决赛和决赛

中的出色表现，女足姑娘们成为了瞩目的巨星，成为了女足精神的代表，成为了春节里热

度与冬奥会并肩的体育大事件。 本报记者 吴钧雷

奖金超2000万，人手一只冰墩墩

老公眼里的水庆霞———


